

**CROISSANCE DÉMOGRAPHIQUE MONDIALE ET MOUVEMENTS DE
POPULATION:
CONSÉQUENCES POUR LES POLITIQUES CANADIENNES**

INTRODUCTION ET RÉSUMÉ,

Les deux grands problèmes "de population" de l'heure, l'explosion démographique et les migrations de masse, exigent des dirigeants politiques canadiens qu'ils prennent des décisions importantes. Nous sommes à deux ans seulement de la tenue d'une vaste conférence des Nations Unies sur la population et le développement, conférence d'une envergure presque aussi grande que la CNUED, et parce que les questions démographiques sont à la fois controversées et lourdes de conséquences, sa préparation nécessitera une attention soutenue. Depuis quelque temps, les questions ayant trait à la migration ne laissent personne indifférent au Canada et sont considérées comme prioritaires dans la politique étrangère de beaucoup de pays. Elles figureront aussi à l'ordre du jour de la conférence. Nous devons nous employer sans délai à mieux comprendre ces problèmes tant fondamentaux que complexes, leurs liens avec d'autres problèmes mondiaux, leurs répercussions sur le Canada et ce que nous pouvons et devrions faire à leur sujet. Le présent document vise précisément à faciliter cette tâche.

Les statistiques sont alarmantes. La population mondiale a atteint 5,4 émillianis et augmente à un rythme de 1,7 % par année. D'ici l'an 2025, elle aura atteint 8,5 milliards, et tout porte à croire qu'elle doublera, au moins, avant la fin du siècle prochain. Ce sont les pays en développement, avec en tête les pays d'Afrique, qui connaissent le plus haut taux de croissance démographique. Par contraste, tous les pays industrialisés connaissent actuellement une croissance lente, voire nulle. La population mondiale finira par se stabiliser, mais il reste une question clé à laquelle les spécialistes ne sont pas en mesure de répondre: quand et à quel niveau cette stabilisation aura lieu.

L'explosion démographique alliée à la pauvreté paralyse le développement économique; l'environnement est menacé; les structures politiques et sociales sont corrodées, et la réaction autoritaire contre l'agitation redoutée va à l'encontre des droits de l'homme. Par ailleurs, les pressions migratoires deviennent plus fortes et les déséquilibres économiques ainsi que la dette du tiers monde augmentent. Sur le plan international, les changements dans la répartition de la population mondiale menaceront le système des Nations Unies. Comment les trois géants économiques actuels, dont la population finira par diminuer, affronteront-ils les géants démographiques de demain?

Le progrès économique et le planning familial contribuent ensemble à la baisse de la fécondité, bien que le processus soit graduel et inégal. Parmi les facteurs importants,